

## Inhaltsverzeichnis

- 3 Virtualität ist Teil der Realität  
Ein Gespräch mit Karola Kraus
- 6 Im Porträt:  
Ass.-Prof. Dr. Sandra Hindriks
- 7-10 Great Female Art Historians  
Programm der 21. Tagung des VöKK
- 11 Wie soll denn das bitte gehen?  
Herausforderungen der Kulturvermittlung  
in einer historischen Schausammlung
- 12 Museum und Öffentlichkeit  
Von historischen Konzepten bis zu  
heutigen Kommentaren
- 14 Museum mit Behinderungen?!  
Über Inspirationspartner\*innen und  
gleichberechtigte Kunstbetrachtung
- 16 Einladung zur ordentlichen  
Hauptversammlung
- Impressum

## Editorial

Liebe Mitglieder, liebe Freundinnen und  
Freunde des VöKK,

der Anteil von inländischen und ausländischen Besuchern hat sich in den österreichischen Museen radikal verändert. So drehte sich das Besucherverhältnis im KHM (inklusive Weltmuseum und Theatrumuseum) in der Vergleichsperiode März bis August 2019 zu März bis August 2020 von 20:80 auf 45:55, im Belvedere von 16:84 auf 39:61 und in der Albertina von 31:69 auf 61:39. Gleichzeitig sind in diesen drei Bundesmuseen die Besuchereinbußen enorm, sodass der Eindeckungsgrad (Eigenerlöse zu Gesamtaufwand) seit dem ersten Lockdown dramatisch sank. Diese zahlenmäßigen Veränderungen begünstigen aber gleichzeitig ein verstärktes kreatives Nachdenken über die Rolle von Museen in einer demokratischen Gesellschaft und ermöglichen Fragestellungen, den öffentlichen Zugang zu Kulturgütern thematisierend. So geschehen in dem spannenden Projekt „Recht auf ein Museum?“, welches in diesem Journal neben weiteren Überlegungen zu einer Revitalisierung der Museumslandschaft vorgestellt wird.

Gleichzeitig finden Sie in diesem Heft zwei Einladungen: eine zu unserer kommenden Tagung „Great Female Art Historians“ Anfang November, deren umfangreiches Programm Sie bereits im Mittelteil des Journals finden und Sie hoffentlich neugierig macht auf die vielen Facetten und diversen Rollen einer weiblicher Kunstgeschichte.

Weiters finden Sie auch die Einladung zur Hauptversammlung des VöKK, die alle zwei Jahre stattfindet und bei der sich der Vorstand Ihnen, unseren Mitgliedern, stellt. Bitte kommen Sie zahlreich und nehmen Ihr Recht der Mitbestimmung wahr.

*Wir wünschen Ihnen einen farbenprächtigen Herbst,  
in jeder Hinsicht,*

*Ihre Elisabeth Friedl und Daniela Hahn  
für den Vorstand*

Um Sie laufend über den Stand der Dinge bezüglich unserer Tagung informieren zu können, haben wir diesen QR Code eingerichtet, der Sie direkt auf die Tagungshomepage leitet. Coronabedingt müssen wir eventuell Änderungen im Ablauf der Tagung vornehmen. Wir danken für Ihr Verständnis!

